

EDITORIAL

La libertad de prensa en la SIP y en Costa Rica

Al reunirse en Nueva Orleans, Estados Unidos, la Conferencia Anual de la Sociedad Interamericana de Prensa, se rindió un homenaje a don Ricardo Jiménez Oreamuno como uno de los Presidentes americanos que más había respetado y defendido la libertad de pensamiento. No vamos a discutir si el homenaje es justo. Recordamos que en su última administración, don Ricardo le puso una carlanca a la prensa nacional con su famosa ley Gurdíán, conocida como la Ley del Candado. Lo que nos interesa destacar ahora es que la proposición para el homenaje a don Ricardo en la Conferencia de la SIP la presentó el Director de "La Nación" Ricardo Castro Beeche, citando, como una hermosa demostración del pensamiento combativo de don Ricardo Jiménez en cuanto a la libertad de pensamiento, las frases con que el Presidente Jiménez Oreamuno devolvía sin sancionar, en 1925, la ley del Congreso por la cual se establecía la censura previa sobre la literatura llamada pornográfica. Decía entonces don Ricardo: "SI HOY, POR RAZONES DE MORAL Y BUENAS COSTUMBRES, HACEMOS FUNCIONAR LA PREVIA CENSURA, MAÑANA POR RAZONES DE BUEN GOBIERNO Y TRANQUILIDAD PUBLICA Y DEFENSA DE LAS IDEAS RECIBIDAS POR BUENAS, PODRA UN REGIMEN REACCIONARIO, INVOCANDO EL PRECEDENTE DE HOY, EXTENDER LA JURISDICCION DEL CENSOR, HASTA EL PUNTO DE QUE

SE NOS AISLE DEL MOVIMIENTO INTELECTUAL QUE VIVEN LOS PAISES DE IDEAS AVANZADAS Y QUEDEMOS CONSTREÑIDOS A ENTERARNOS SOLAMENTE DE CONTRABANDO, DE LAS NUEVAS CONQUISTAS DEL ESPIRITU HUMANO. EN LAS REPUBLICAS NO PODEMOS IMPEDIR QUE NUEVAS VOCES Y NUEVOS ACENTOS SE OIGAN".

Qué tenemos en 1955 sino convertidos en vergonzosa realidad los temores de don Ricardo cuando vetaba aquella ley? Hoy tenemos ya la censura de la lectura de los costarricenses; tenemos una Junta censora, no sólo para la llamada literatura pornográfica, sino también para la literatura de carácter social, portadora de las ideas de todo un mundo convulsionado por la lucha de los hombres en la conquista de una mejor humanidad. Una Junta empírica, para la que la calificación de cretina no puede ser calumniosa, puesto que nada la guía sino la mentalidad reaccionaria para juzgar qué lectura está prohibida para los ciudadanos de nuestro país.

¿ Se hizo esta denuncia en la Conferencia de la SIP cuando se rendía homenaje a don Ricardo? Nada se dijo al respecto. El homenaje a don Ricardo era por lo visto un acto platónico, sin trascendencia verdadera para la suerte de la libertad de pensamiento en Costa Rica. Para qué, entonces, rendir homenaje a don Ricardo Jiménez?

CASTILLO ARMAS, SIRVIENTE PREDILECTO DEL DEPARTAMENTO DE ESTADO YANQUI

Castillo Armas ha estado en Washington informando a sus amos que su misión traidora ha sido cumplida, que están a salvo los intereses de la United Fruit Co. en Guatemala y allanado el camino para que la Standard Oil Co. se adueñe de los recursos petroleros de su patria. Que el "comunismo" ha sido barrido de Guatemala, para tranquilidad de Wall Street. Washington lo recibió como a un rey. Los fastuosos actos de recibimiento hechos al pelele guatemalteco sólo se comparan, dice la prensa, con los que se le hicieron a la hoy reina de Inglaterra Isabel II. Se le organizó un gran desfile con bandas militares, flores y confetti. Muy respetables organismos, altares de la democracia, co-

mo la ONU y la ODECA, le abrieron sus puertas y sus brazos: Fué huésped de honor de la Casa Blanca, donde el Vicepresidente Nixon, por enfermedad del Presidente Eisenhower, le dejó además un cheque de 58 millones de dólares en sus bolsillos. Las Universidades, augustas casas de la cultura, lo declararon Doctor "Honoris Causa" en varias ramas del saber humano y lo llenaron de pergaminos y condecoraciones.

La Democracia, pues, se vistió de regias galas para recibirlo. Toda la reacción fascista e imperialista que infesta la Casa Blanca, los conclave internacionales de la ONU y la ODECA, las Universidades, los clubes de prensa etc., toda esa calaña putrefac-

ta del retroceso humano, lo rodeó, lo tocó, lo acarició, lo abrazó y lo declaró "valiente defensor de Guatemala".

Mientras tanto en Guatemala, once o doce cuerpos de policía, bajo el terror más sangriento, mantienen el orden, ese orden tan querido y necesario para los señores de Washington. Los sistemas de espionaje y delación se han refinado a tal grado que se obliga a los niños a realizar tales sucias prácticas de represión política. Las cárceles están llenas de presos políticos y los secuestros de ciudadanos y los asesinatos marca "Codo del Diablo" se suceden a granel. La United sonríe satisfecha pero vigila atenta. La Standard Oil se soba las manos de gusto. Y el pueblo, el heroico pueblo de Guatemala, que sigue peleando por sus grandes ideales de liberación nacional, rinde también homenaje público a Carlos Alberto Castillo Armas, dejando donde puede y a grandes letras, las iniciales de su nombre: — C.A.C.A.

DE QUE LADO ESTA LA CORTINA DE HIERRO?

Dramáticamente, Mr. Foster Dulles, Secretario de Estado norteamericano, ha anunciado que los Estados Unidos están levantando las restricciones que

impedían a los ciudadanos norteamericanos viajar por la Unión Soviética y los países socialistas de Democracia

—(Pasa a la Pág. 4)

Página TRES